



Malintzin y el huacalxóchitl

Como suele suceder, inmediatamente después de que una investigación es publicada, surgen datos adicionales que ratifican o rectifican sus aseveraciones. En lo tocante a nuestro artículo “Alcatraz/ Huacalxóchitl: símbolo de la sensualidad e instrumento de placer”, aparecido en el número pasado de *Arqueología Mexicana*, damos ahora a conocer una “nueva imagen” de dicha flor que fue plasmada en el *Manuscrito del Aperreamiento* de 1560. Este documento –cuyos datos técnicos podrán consultarse en el artículo de Lori Boornazian Diel incluido en el número 115 de esta misma revista– se refiere al cruel ajusticiamiento con perros de un grupo de siete sacerdotes cholultecas que no aceptaron convertirse a la fe cristiana en 1523.

En la parte superior izquierda del manuscrito, presiden la terrible escena Hernán Cortés (“marques hernando Cortes”) y Malintzin (“mariana”), esta última blandiendo inquisitivamente una cruz y un rosario con su mano izquierda. Un acercamiento a la figura de Malintzin permite apreciar el tejido rectangular que adorna la abertura del cuello en su huipil, en donde se inscriben una flor y una hoja de huacalxóchitl. La presencia de este motivo, además de una franja vegetal en el extremo inferior del huipil, en una escena tan trascendente nos revelaría el aprecio por las flores existente entre las damas indígenas de la época. Sin embargo, el simbolismo sexual y el uso erótico del huacalxóchitl también suscita-



DIGITALIZACIÓN: RAICES

Manuscrito del Aperreamiento.

rían conjeturas sobre la personalidad atribuida a Malintzin en este dibujo, que sin duda fue trazado con gran resentimiento. En esa particular dimensión, no deja de resultar sugerente que la compañera de Cortés sea representada aquí con el cabello suelto, peinado que según algunos autores definía a las *ahuanime* o “alegres”, es decir, a las prostitutas de la época.

Alfredo López Austin y Leonardo López Luján

OBITUARIO

Dr. Bernardo García Martínez

El pasado lunes 4 de septiembre del presente año, lamentablemente, falleció el Dr. Bernardo García Martínez, quien fuera hasta entonces un magnífico profesor y un brillante investigador del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México, su muy querida casa de estudios. Al conocerse la fatal noticia, la Dra. Josefina Vázquez lamentó el hecho y comentó que el Dr. García había sido uno de sus primeros alumnos, quien se había destacado por sus valiosas ideas y trabajos originales. En efecto, para quienes tuvimos la fortuna de conocerlo más de cerca estamos totalmente de acuerdo con este comentario y las notas que siguen intentan ampliar y enriquecer esta observación.

El Dr. Bernardo García nació el 26 de noviembre de 1946 en la ciudad de México. Realizó estudios de maestría en historia en El Colegio de México entre 1964 y 1967, y se graduó en 1968 con una tesis sobre el

Marquesado del Valle, que fue publicada en forma de libro con ligeras modificaciones en 1969. Este trabajo se ha convertido desde entonces en una de las referencias obligadas y preferidas para quienes desean conocer los orígenes y características de una de las instituciones señoriales más destacadas de la vida colonial de nuestro país. Por cierto, no ha habido hasta hoy una obra semejante que la supere.

Después de obtener su grado de maestro, Bernardo García ingresó como profesor-investigador de El Colegio de México en 1968. Al año siguiente ingresó a la Universidad de Harvard donde cursó entre 1969 y 1971 las carreras de maestría en artes y doctor en filosofía con especialidad en historia, y obtuvo los títulos respectivos en 1971 y 1980. Su tesis de grado de doctor consistió en un trabajo original y novedoso acerca de la vida política y social de los pueblos nativos ubicados en la Sierra Norte de Puebla en los dos primeros siglos de vida colonial. Esta tesis fue publicada en forma de libro con el título de *Los pueblos de la Sierra: El poder y el espacio entre los indios del norte de Puebla, hasta 1700*. La obra se inscribe dentro de la nueva historiografía colonial mexicana que había fundado unos años atrás el historiador Charles Gibson. Sin embargo, el libro del Dr. García presentaba un grado de dificultad mayor, pues la investigación se desarrolló en un área de poblamiento marginal que nunca había sido un centro político, económico, social o cultural de gran envergadura, a diferencia del estudio de Gibson.

Ambas obras representan los dos grandes temas sobre los que trabajó el resto de su vida: la historia de las instituciones coloniales y los pueblos de indios. Como podrá apreciarse, el Dr. García Martínez fue un alumno brillante que se formó en las mejores instituciones de su época, que supo aprovechar esta circunstancia a favor de la disciplina histórica en nuestro país, y que fue el principal fundamento de su desarrollo profesional y académico en los años venideros.

De esta sólida formación académica y de la experiencia vivida en su investigación sobre la Sierra Norte de Puebla, nuestro querido profesor tuvo necesidad de darle una nueva perspectiva a la relación entre historia y geografía. Reconocidas por todos los estudiosos del siglo xx



FOTO: RENE GARCÍA CASTRO

arqueología

MEXICANA M.R.

arqueologiamexicana.mx

Calaveras y andamios sagrados

Los *tzompantlis* en Mesoamérica



Exhibir hasta ENERO/10/18
VOL. XXV-NUM.148 \$ 65

Nuevos estudios en:

ÁREA MAYA, NORTE, OAXACA, CHICHÉN ITZÁ

- El Huei Tzompantli de Tenochtitlan • El simbolismo de la cabeza
- El *tzompantli* y el juego de pelota

MENTIRAS Y VERDADES: ¿Vida, pasión y muerte de Juan Rulfo?

SECRETARÍA DE CULTURA
Secretaría
María Cristina García Cepeda

INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA
Director General
Diego Prieto

EDITORIAL RAÍCES, S.A. DE C.V.
Presidente
Sergio Autrey Maza

ARQUEOLOGÍA MEXICANA

Directora María Nieves Noriega de Autrey
Editor Enrique Vela
Jefe de Redacción Rogelio Vergara
Editor Gráfico Fernando Montes de Oca
Investigación iconográfica Daniel Díaz
Archivo de imagen José Cabezas Herrera
Asistencia de diseño Carlos Alfonso León
Asistente de redacción Luis Aguilar
Asistente editorial Ana Cecilia Espinoza
Fotógrafos Guillermo Aldana, Sergio Autrey, Christa Cowrie, Boris de Swan, Justin Kerr, Jesús López, Héctor Montañón, Marco Antonio Pacheco, Jorge Pérez de Lara, Oliver Santana, Agustín Uzárraga

Comité Científico-Editorial Sergio Autrey Maza, Alfredo Barrera Rubio, Ann Cyphers, María de la Luz Gutiérrez Martínez, Leonardo López Luján, Eduardo Matos Moctezuma, María Nieves Noriega, Xavier Noguez, Nelly M. Robles García, María Teresa Uriarte Castañeda, Gabriela Uruñuela Ladrón de Guevara

Consejo de Asesores Ricardo Agurcia Fasquelle, Anthony Andrews, Bárbara Arroyo, Alfredo Barrera Rubio, Juan José Batalla Rosado, Elizabeth Boone, Johanna Broda, David Carballo, David Carrasco, Luis Jaime Castillo, Robert Cobean, Ma. José Con, Ximena Chávez Balderas. Véronique Darras, Davide Domenici, William L. Fash, Gary M. Feinman, Rebecca González Lauck, Nikolai Grube, Norman Hammond, Kenneth Hirth, Peter Jiménez, Sara Ladrón de Guevara, Miguel León-Portilla, Alfredo López Austin, Luis Alberto López Wario, Diana Magaloni, Linda Manzanilla, Simon Martin, Dominique Michelet, Katarzyna Mikulska, Mary E. Miller, Luis Millones, Lorena Mirambell, Joseph B. Mountjoy, Carlos Navarrete, Jesper Nielsen, Guilhem Olivier, Ponciano Ortiz, Edith Ortiz Díaz, Jeffrey R. Parsons, Gregory Pereira, Hans Prem, Rosa Reyna Robles, José Rubén Romero, Maricarmen Serra Puche, Peter Schmidt, Ronald Spores, Ivan Šprajc, Barbara Stark, David S. Stuart, Saburo Sugiyama, Javier Urcid, Elisa Villalpando, Marcus Winter

Consejo Científico Fundador Joaquín García-Bárcena, Alejandro Martínez Muriel, Alba Guadalupe Mastache Flores, Enrique Nalda

Coordinador del dossier de este número
Vera Tiesler

Arqueología Mexicana es una revista escrita por profesionales de la arqueología, la historia, la antropología, la lingüística y otras ciencias afines. Todas las contribuciones son arbitradas por pares.
ISSN 0188-8218

EDITORIAL RAÍCES, S.A. DE C.V.
Directora General María Nieves Noriega de Autrey
Director General Adjunto Miguel Autrey Noriega
Ventas de publicidad Ana Lilia Ibarra, Gerardo Ramírez, César Vázquez
Circulación María Eugenia Jiménez, Jesús M. Goveia
Representante legal Angelina Cué
Información, ventas y suscripciones Tel. 5557-5004, Exts. 5120 y 2061, 01800-4724237
suscripciones@raices.com.mx
Correspondencia Editorial Raíces, Rodolfo Gaona 86, Col. Lomas de Sotelo, Del. Miguel Hidalgo, C. P. 11200, México, D.F., Tel. 5557-5004, Fax 5557-5078 y 5557-5004, Ext. 5163
contacto@arqueologiamexicana.mx

REVISTA BIMESTRAL
Noviembre-diciembre de 2017, vol. XXV, núm. 148



Huey Tzompantli de Tenochtitlan.
Foto: Oliver Santana / Raíces

10
NOTICIAS

15
RESEÑAS

16
DOCUMENTO
Códice de Cuauhtlantzincó (Puebla)
Xavier Noguez

18
LA CASA REAL DE TENOCHTITLAN
Ayayácatl
María Castañeda de la Paz

20
TRADICIÓN ORAL INDÍGENA MEXICANA
No siempre fueron así I
Elisa Ramírez

84
LO QUE GUARDAN LOS ANTIGUOS LIBROS
Diversos mitos sobre el origen
de los gobernantes en la Mixteca
Manuel A. Hermann Lejarazu

86
MENTIRAS Y VERDADES
¿Vida, pasión y muerte de Juan Rulfo?
Eduardo Matos Moctezuma

© Arqueología Mexicana es una publicación bimestral editada y publicada por Editorial Raíces / Instituto Nacional de Antropología e Historia. Editora responsable: María Nieves Noriega Blanco Vigil. Certificado de Licitud de Título núm. 7593, Certificado de Licitud de Contenido núm. 5123, expedidos en la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas de la Secretaría de Gobernación. Registro postal núm. PP 09-0151, autorizado por Sepomex. Registro núm. 2626 de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana. Reserva de uso de título núm. 1938-93. ISSN 0188-8218. Preprints e impresión: Servicios Profesionales de Impresión, S.A. de C.V., Mimosas núm. 31, Col. Santa María Insurgentes, C.P. 06430, México, D.F., tel. 5117-0100. Distribución en la Ciudad de México: Unión de Voceadores y Expendedores del D.F., Despacho Guillermo Benítez Velasco, Av. Morelos 76, Col. Juárez, Ciudad de México, C.P. 06200, tel. 5703-1001. Distribución en los estados y locales cerrados: INTERMEX, S.A. DE C.V. Lucio Blanco 435, Col. San Juan Tlihuaca, Azcapotzalco, Ciudad de México, C.P. 02400, tel. 5230-9500. La presentación y disposición en conjunto y de cada página de Arqueología Mexicana son propiedad del editor. Derechos Reservados © EDITORIAL RAÍCES, S.A. DE C.V. / INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA.